
書面質詢
施家倫議員

就長者休憩設施和健身場所提出書面質詢

　　近年來，特區政府積極優化本澳各區的休憩區健身設施，針對部份
使用率較高、設置多年的器械，以及出現老化、零件缺失問題的設施作
出翻新，為居民帶來更舒適休閑的環境和使用體驗，相關工作值得肯定。
　　然而，有不少長者反映，目前休憩區內可進行的活動多以散步、下
棋、使用健身器材為主，但缺乏場地開展廣場舞、健身操等活動，特別
是北區一帶長者比例不斷上升，長者活動空間不足問題越發突顯。隨著
本澳人口老齡化問題日益嚴重，除了持續提升長者的福利保障支援措施，
期望當局亦充分按照目前本澳長者人口數據與需求，結合城市規劃及利
用好土地資源，制訂包括長者在內不同年齡層的居民休憩用地規劃，以
進一步回應老齡化的需求和趨勢。
　　另一方面，雖然當局持續在休憩區新增不同類型的健身器材，並落
成多個大型綜合公園和休憩區，為居民提供強身健體的平台。然而，在
新增的項目當中，多圍繞沙池遊樂區、滾軸溜冰場、多功能球場等，受
眾多為兒童和青少年，缺少適合老年人鍛煉身體的設備。
　　參照內地城市在公園整治過程的經驗，均會因地制宜佈局適合長者
的健身器械、球場等健身活動場地，並透過智能化整合體育、養老、衛
生健康等公共服務資源，為老年人提供體質測試、科學健身指導、運動
康復訓練等「一站式」運動康養服務，打造適合長者的健身場地設施。

　　為此，本人提出以下質詢：
　　一、目前，本澳仍然有不少閑置土地未有明確規劃用地發展。對於
成功收回且尚未落實永久用途的土地，當局曾多次回應倘職能部門提出
臨時用地申請，如經審視研究後認為條件合適，會將部分土地交其作臨
時休憩、康體或文化等公共設施用途，直至確定土地長遠用途後，特區
政府將適時回收發展。為此，請問當局會否檢視不同地區老年人口規模
和健身鍛煉需求，進一步研究對老年健身場地設施建設的規劃，助力健
康老齡化？

           第 1 頁  共 2 頁



　　二、當局曾表示，隨著本澳人口老齡化問題加劇，會考慮引入適合
長者的休憩康樂設施，對於加入適合長者使用的智能化玩樂設施的建議，
市政署會分析研究，探討實施的可行性。為此，請問當局考慮的取向如
何？
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